

LE *Il faut beaucoup d'indisciplinés pour faire un peuple libre. Georges Bernanos*
JOURNAL
DES RETRAITÉ·ES **CGT** DE CHAUMONT



N° 449 SAMEDI 6 SEPTEMBRE 2025

SOLIDARITÉ AVEC LE PEUPLE PALESTINIEN
SAMEDI 6 SEPTEMBRE 2025
PLACE DE LA MAIRIE CHAUMONT 11H
STOP GÉNOCIDE GAZA
SOUTIEN AUX FLOTILLES DE LA LIBERTÉ EN ROUTE VERS GAZA

UNE RENTRÉE SOCIALE EXPLOSIVE

Le gouvernement a choisi d'aller jusqu'au bout de son projet de destruction de tous nos acquis sociaux pour servir ses amis les plus fortunés. Si on ne l'arrête pas, ce sera pire demain. Pas étonnant qu'il soulève l'indignation et la colère de plus des trois-quarts de la population.

Le mouvement du 10 septembre « Bloquons tout » remporte déjà une victoire avant même d'avoir commencé. Dès le 8, le budget de Bayrou sera censuré. Mais la motion de censure n'est qu'un piège. Pour nous enfumer, Macron prépare une solution de rechange qui se traduira par un virage encore plus à droite, avec un nouveau Premier ministre (Darmanin, Vautrin ?). La question n'est pas de changer de tête, mais de politique, et donc d'arrêter la guerre sociale.

Le 10 septembre s'annonce largement suivi. Macron et sa clique commencent à avoir peur et sont prêts à toutes les entourloupes pour casser ce mouvement. Les journalistes « aux ordres » multiplient les discours dans les médias pour nous effrayer avec la dette. Bayrou dit que c'est de la faute des Français, en particulier des boomeurs, en gros, les retraités. Mais ceux qui nous volent, ce ne sont pas nos voisins chômeurs, immigrés, RSA, fonctionnaires, retraités, ou ceux en arrêt de maladie. C'est Macron et sa clique qui distribuent au grand patronat 211 milliards par an, à fonds perdus, qui nous pillent pour gaver les plus riches, tout en détruisant notre environnement. Depuis son élection, la dette s'est accrue de 1000 milliards* supplémentaires.

Ne nous laissons pas endormir par leurs manœuvres. Continuons à construire le rapport de force et la solidarité partout. Leur politique de misère, ça suffit. Que cette rentrée soit le début d'un grand mouvement de blocage et de contestation. Le 10 est une première étape. Il sera suivi du 18, où l'ensemble des organisations syndicales appelle aux grèves et aux manifestations partout en France. Nous y serons car nous n'avons rien à perdre et tout à gagner !

Marie Rose Patelli

VU SUR LES RÉSEAUX SOCIAUX

Une assemblée citoyenne se tiendra le **VENDREDI 5 SEPTEMBRE À 17H AU JARDIN AGATHE-ROULLOT À CHAUMONT** pour préparer la mobilisation du 10. Nous relayons l'information et reliaerons autour de nous les actions décidées dès que nous en aurons connaissance.



PAGE 2

- **RN : ces criminels incendiaires**
- **Le film No Other Land au cinéma à l’Affiche le 16 septembre**

PAGE 3

- **Expo d’Octobre : Domi decker expose photos et tableaux.**
- **Ne pas se laisser engourdir**

PAGE 4

- **La France n'est pas au bord de la faillite !**

PAGE 5

- **Anticor sera à Chaumont Les 12 et 13 septembre**
- **Le Secours populaire inaugure son marché au cavalier**
- **Les riches toujours plus riches**

PAGE 6

- **Les sacrifices pour le monde du travail, ça suffit !**
- **Gaza : le génocide confirmé**

"JE SUIS ISRAËLIEN, IL EST PALESTINIEN. NOUS VIVONS SUR UNE TERRE OÙ NOUS NE SOMMES PAS ÉGAUX."

74^e Internationale
Cinéma
Panorama
PRIX DU MEILLEUR DOCUMENTAIRE
& PRIX DU PUBLIC DOCUMENTAIRE

NO OTHER LAND

UN FILM RÉALISÉ PAR BASEL ADRA, YUVAL ABRAHAM, RACHEL SZOR & HAMDAN BALLAL



**MARDI 16 SEPTEMBRE
18H30 AU CINÉMA
À L’AFFICHE**

Basel Adra, un jeune militant palestinien, résiste depuis son enfance au déplacement forcé de son peuple par l'armée israélienne à Masafer Yatta, une région de Cisjordanie, territoire palestinien occupé, et déclaré zone militaire par Israël dans les années 1980. Il filme la destruction progressive des villages de sa terre natale, dont les soldats israéliens démolissent les maisons et expulsent les habitants.

Il se lie d'amitié avec Yuval, un journaliste israélien qui l'aide dans son combat, mais leur amitié est fragilisée par le fossé qui sépare leurs vies : Basel est confronté à une oppression et à une violence constantes, tandis que Yuval jouit de la liberté et de la sécurité.

Réalisation : **Basel Adra, Hamdan Ballal, Rachel Szor, Yuval Abraham** (sortie novembre 2024)

CINÉ-DÉBAT

Avec la participation
d'Alain DESMARETS, président de
l'Association France Palestine Solidarité
Lorraine Sud

À L'INITIATIVE DE
AMNESTY INTERNATIONAL
ARTISANS DU MONDE
CCFD TERRE SOLIDAIRE
LIGUE DES DROITS DE L'HOMME

RN : CES CRIMINELS INCENDIAIRES

Travestir la réalité pour essayer de la faire coller à un projet politique débile est une des vieilles recettes de l'extrême droite. Les exemples ne manquent pas en ce moment dans le monde entier. Mais c'est encore plus visible en Haute-Marne où nous avons le déshonneur de disposer de deux députés de ce calibre.

Dans le genre, Laurence Robert-Dehaut vient encore de faire très fort, comme nous le montre L'affranchi de la semaine dernière.

Elle a donc raconté l'histoire fausse d'une tentative d'incendie criminel de la porte de l'église Notre-Dame de Saint-Dizier. Affabulation qui a fait le tour de la fachosphère nationale en passant, bien sûr, par «Valeurs Actuelles» et CNews. Il était question d'un louche individu, forcément anti-chrétien, qui avait mis le feu à la porte de l'édifice religieux. «Valeurs Actuelles» précisait même : «Le feu qui commençait à se propager à l'intérieur sur un présentoir à prospectus a été rapidement éteint».

S'en est évidemment suivie une avalanche de commentaires racistes et violents.

Le curé de la paroisse a alors très vite publié une mise au point. La porte n'avait pas été incendiée. Le feu, qui ne s'était pas propagé, avait été simplement mis à des prospectus par une personne dont le signalement avait été communiqué à la police. Le curé ajoutait que rien ne laissait apparaître un acte anti-chrétien, que l'homme avait été arrêté et qu'il convenait de laisser faire la justice. De fait, il est passé quelques jours plus tard devant le tribunal correctionnel. Il s'agissait, nous dit le JHM, d'un fidèle de l'église, «blond longiligne», incendiaire récidiviste souffrant de troubles psychiatriques.

Malgré tout, et bien que le communiqué de la paroisse ait été publié sur la page Facebook de Laurence Robert-Dehaut, la députée n'a rien changé à son post sur l'acte anti-chrétien. Et puis surtout, elle a laissé en place des commentaires tels que : «Voilà ce qui arrive dans un pays où l'on accueille toutes les racailles venues d'Afrique ou d'Asie qui viennent chez nous pour systématiquement casser voler, assassiner et violer les citoyens en toute impunité...», «Stop aux actes anti FRANCAIS...», «...puisque ce putain de gouvernement de merde les nourrit...», «Avec des gens comme Rima Hassan les islamistes radicaux se sentent soutenus et autorisés à commettre des actes antichrétiens. Il faudrait prendre des mesures à l'Israélienne»...

La méthode est claire : on balance de fausses informations, puis on laisse se déverser la haine des étrangers. C'est ainsi qu'à la manière des nazis, on fait grandir une frénésie criminelle.

À part ça, le RN vous dira qu'il n'a rien à voir avec l'extrême droite.

Lionel Thomassin



EXPO D'OCTOBRE

DOMI DECKER

PHOTOGRAPHIES ET PEINTURES

scène(s)

**SAMEDI 4 ET DIMANCHE 5
OCTOBRE 2025 10H À 19H**

VERNISSAGE

VENDREDI 3 OCTOBRE 18H30



MAISON DES CARMÉLITES

83 rue Victoire de la Marne
52000 CHAUMONT

NE PAS SE LAISSER ENGOURDIR

Dans un billet du blog de Médiapart en juillet, Mahad Hussein Sallam, écrivain et chercheur social, alerte sur une forme de crise psychologique qui s'installerait insidieusement, celle d'un engourdissement psychique, d'une perte de capacité à ressentir à force d'être exposés, sollicités sans cesse par des images et des informations répétitives, en boucle. Plus tragiques les unes que les autres, elles banalisent la tragédie.

Des conflits éclatent aux quatre coins du monde, les violences sont quotidiennes, le massacre écologique redémarre, les démocraties basculent vers des régimes totalitaires qui instaurent peur et répression. La propagande xénophobe et identitaire ne se cache plus. Le retour aux nettoyages ethniques est patent. Toutes ces pollutions se bousculent, s'entrechoquent sur les médias, l'une chassant l'autre, avant même que nous n'ayons le temps de l'assimiler, la comprendre, la critiquer. La haine devient un mode de communication. On voudrait réagir, mais trop tard, on nous assaille avec un autre chaos au moyen d'une « *stratégie d'anesthésie linguistique, d'un brouillard sémantique conçu pour neutraliser l'indignation avant qu'elle ne devienne action.* » On veut nous amener à saturation, puis à l'indifférence.

C'est la stratégie délibérée d'une poignée de dirigeants totalitaires ou en voie de l'être, qui, en contrôlant les médias, veulent aussi contrôler nos émotions et notre capacité à agir, à lutter. On gouverne par la peur en agitant le spectre d'une guerre ou en désignant son voisin comme un agresseur potentiel. Plus près de nous, on piétine la démocratie à coups de 49.3 puis on dissout l'Assemblée, on repart avec un nouveau gouvernement au mépris des urnes, et on va à nouveau dissoudre.

On assène les mêmes solutions revisitées, haro sur les retraites et les services publics, suppression de jours fériés, gel des pensions, année blanche, suppression de l'abattement des 10%, atteintes aux régimes de santé et aux régimes sociaux, réforme du chômage et, *en même temps*, sanctuarisation des riches, islamophobie, honte dans les établissements scolaires catholiques, vindicte sur les immigrés et les demandeurs d'asile, hommes et femmes politiques ripoux, loi Duplomb et j'en oublie. Où donner de la tête ?

Il nous faut donc prendre soin collectivement de nous. **Le syndicalisme fait partie de ces remparts** au risque de l'indifférence, de la fatigue morale, d'un fatalisme insidieux. La ronde du samedi, pour Gaza, avec d'autres qui nous ressemblent, ranime notre humanité. Toutes les initiatives citoyennes ayant l'ambition de résister et de refuser une neutralité molle contribuent à nous tenir debout. Réussir le 10 septembre et les actions qui suivront est vital aussi pour notre santé psychique.

Louis Laprade

LA FRANCE N'EST PAS AU BORD DE LA FAILLITE !

Dans un entretien donné à La Dépêche, Eric Heyer, Directeur du département Analyse et prévision économique de l'OFCE*, démonte point par point le catastrophisme affiché par Bayrou pour justifier sa politique.

Le Premier ministre se réfère à la Grèce de Tsipras. Mais celle-ci empruntait avec des taux d'intérêt à 37% alors que la France emprunte, facilement, sur les marchés financiers, à un taux de 3,5%. Dans la zone Euro, la dette de l'Italie, comme celle de la Grèce, sont très supérieures à la sienne. La France n'est pas au bord de la faillite, et le FMI n'est pas à sa porte.

L'économiste rappelle qu'il est absurde de comparer la dette d'un Etat à celle d'un ménage. Quand Bayrou dit qu'on va laisser 3 000 milliards d'euros de dettes aux générations futures, il omet de dire qu'on va leur laisser aussi 3 700 milliards d'euros d'actifs (stocks d'or, participations dans le privé : Orange, EDF...). Et qu'il y a aussi des actifs non financiers (immobilier). Si chaque Français naît avec 54 000 euros de dettes, il naît aussi avec 24 000 euros d'actifs financiers et 41 000€ d'actifs non financiers.

Le catastrophisme de Bayrou aggrave la situation. Ses discours inquiètent les chefs d'entreprise qui reportent leurs projets et investissent moins. Ce qui entraîne moins de commandes, moins d'emplois, moins d'investissements, moins de recettes publiques et plus de déficit. C'est un cercle vicieux.

En outre, la logique austéraitaire freine la consommation populaire, premier moteur économique d'un pays où la consommation des ménages pèse pour 55% dans l'économie.

Restreindre le pouvoir d'achat des Français ne peut qu'aggraver la récession économique et la dette.

Pascal Pruvot

*OFCE : Observatoire français des conjonctures économiques

LE BUREAU DE BAYROU

Insultante. C'est ainsi que Bayrou juge la polémique (révélée par le Canard Enchaîné) sur la réfection de son bureau à la mairie de Pau, ajoutant pour ceux qui ne l'auraient pas bien compris « tout ceci est complètement dingue ».

Ce qui est dingue, c'est que le Premier ministre considère que ce n'est pas un problème de dépenser l'argent de nos impôts alors qu'en tant que chef du gouvernement il appelle à "la maîtrise de nos finances" et les salariés, retraités et chômeurs à se serrer encore un peu plus la ceinture..

On aurait pu, éventuellement, réduire cette affaire à un entrefilet dans notre journal et pourquoi pas stopper la polémique si, par ailleurs, des mesures prises juste avant le 8 septembre, date où son avenir va se jouer à l'Assemblée nationale, ne mettaient en lumière la nature exacte du Premier ministre : hypocrite, méprisant, autoritaire,...

On apprend par la presse, alors que son sort paraît scellé, que François Bayrou poursuit discrètement sa politique antisociale. Ainsi, sans vote du Parlement, il s'apprête, contre les avis des syndicats, mais également du président de la Caisse nationale d'assurance-maladie (Cnam), à s'attaquer à l'assurance maladie en imposant (entre autres), par décret, **le doublement des franchises médicales pour les assurés.**

Le gouvernement s'attellerait également à la refonte des exonérations de cotisations sociales, selon un projet de décret que *les Échos* ont pu consulter. Un sujet sensible, puisqu'elles représentent déjà un manque à gagner de près de 80 milliards d'euros pour la Sécurité sociale.

Bref, s'il y a bien quelque chose d'insultant, c'est le comportement du Premier ministre vis-à-vis des citoyens de ce pays... Pour parler franc, cet homme mérite-t-il notre confiance ?

Syndicat CGT des retraité-es de Chaumont

ENVIRONNEMENT

La cour administrative d'appel a reconnu la responsabilité des carences de l'État dans la contamination massive des écosystèmes par les pesticides. Elle enjoint l'État à revoir les autorisations de mise sur le marché.

Les associations Notre affaire à tous, Pollinis, Biodiversité sous nos pieds, l'Association pour la protection des animaux sauvages et l'association nationale pour la protection des eaux et rivières sont à l'origine du recours.

Après la censure du retour de l'acétamipride via [la loi Duplomb](#), c'est une deuxième victoire pour l'écologie.

Dans sa décision du mercredi 3 septembre dans l'affaire « Justice pour le vivant », la Cour administrative d'appel reconnaît le préjudice écologique produit par l'utilisation de pesticides, en particulier la [contamination généralisée des sols et des eaux](#), et la responsabilité des carences de l'État dans cette situation. Une victoire saluée comme « historique » par les associations écologistes.

[Anthony Cortes](#) *l'Humanité*. 3 septembre 2025



ANTICOR À CHAUMONT

ANTICOR est une association fondée en 2002, par le juge Eric Alphen, pour lutter contre la corruption et rétablir l'éthique en politique. Son ambition est de réhabiliter le rapport de confiance qui doit exister entre les citoyens et leurs représentants, politiques et administratifs. L'association regroupe des citoyens et des élus de toutes tendances politiques engagés pour faire respecter les exigences démocratiques non partisans.

L'association organise depuis le début de l'été un Tour de France anticorruption. Elle a décidé de faire étape à Chaumont au mois de septembre.



LE PROGRAMME HAUT-MARNAIS

VENDREDI 12 SEPTEMBRE PATRONAGE LAÏQUE 19H

Projection et débat autour du film « **La très grande évasion** » de Yannick Kergoat - Ce documentaire aborde le thème de l'évasion fiscale avec humour et clarté. Débats animés par Didier Melmoux, administrateur d'Anticor et Clément Gaudy, élève avocat et juriste pour Anticor. **ENTRÉE LIBRE**

SAMEDI 13 SEPTEMBRE MARCHÉ DE CHAUMONT DE 8H À 13 H

Stand d'information et jeux **Anticor** (brochures, portraits de lanceurs d'alerte, jeux sur la corruption...)

Anticor invite les citoyens, associations et élus locaux à s'impliquer dans ce projet en accueillant le véhicule lors de son passage. Toutes les dates et les étapes sont disponibles sur son site internet : www.anticor.org

• MERCI, MERCI À CELLES ET CEUX QUI • AIDENT LE JOURNAL DES RETRAITÉS •

• Notre appel à la solidarité financière pour le Journal est entendu. Merci à
• Arlette, Chantal, Jean-Pierre, Jean-Luc, Jean-Paul, Françoise, Jean-Michel,
• Nicole, Daniel, Jean, Francine, Laurent, Guillaume, Xavier, Nathalie, Jean-
• François, André, Patricia, Alain, Aline, Francis, Olivier, Aurore et Éric,
• Marylène, Pierre, Rachel, Gérard, Michel, Mireille, Lionel, Luc, Anne et
• Franck, Maurice, Marie-Christine, Françoise et Jean-Paul, Christian, Anne-
• Marie, Richard et Josette, Anne-Marie, Francis et Christine, Gillette et Jean-
• Claude, Claudine, Jeanne, Liliane, Séverine, Patrice, Hervé, Christine, Marie-
• Thérèse, Josette, André et Josette, Claire, Marinette, Jean-Claude, François,
• Michel, Luc, Jacqueline et aux anonymes qui nous remettent leur obole
chaque semaine au marché.

• SOUTENEZ LE JOURNAL DES • RETRAITÉ·ES CGT DE CHAUMONT •

• Nom : Prénom :

• Verse.....euros

• REMETTRE À UN·E MILITANT·E DU SYNDICAT CGT DES RETRAITÉS DE CHAUMONT



INAUGURATION
DU MARCHÉ POPULAIRE

INVITATION

Le Secours populaire français - Fédération de la Haute-Marne inaugure son Marché Populaire, qui se tiendra :

**QUARTIER DU CAVALIER
CHAUMONT**

**11 SEPTEMBRE 2025
À PARTIR DE 16H00**

Ce marché, porté par l'association avec le soutien de la Ville de Chaumont, de l'Agglomération de Chaumont, de la Région Grand Est, de l'ANCT, et de partenaires locaux, a pour objectif de rendre accessible à tous une alimentation de qualité, de valoriser les circuits courts et de favoriser les liens sociaux dans les quartiers.



LES RICHES TOUJOURS PLUS RICHES

Chaque été, le magazine patronal Challenges publie son classement des 500 familles les plus riches de France. Leur fortune cumulée est passée de 600 à 1 500 milliards d'euros. Et attention, on ne parle que de leur fortune professionnelle, c'est-à-dire la valeur des actions qu'ils détiennent. Pour connaître leur niveau total de richesse, il faudrait ajouter à cela leurs placements financiers, leurs placements immobiliers, leurs voitures, leurs œuvres d'art, etc.

C'est un phénomène nouveau à l'échelle de notre histoire sociale : la classe des parasites n'a jamais été aussi puissante. En 1996, leur fortune représentait 6% du Produit Intérieur Brut (PIB, la somme des richesses produites chaque année). En 2024, cette proportion atteint 42%. Durant le même laps de temps, la fortune des 10 plus riches a été multipliée par 24.

LES SACRIFICES POUR LE MONDE DU TRAVAIL, ÇA SUFFIT !

ENTERRONS LE MUSÉE DES HORREURS DU BUDGET BAYROU

Le [gouvernement veut encore faire payer](#) les travailleuses et les travailleurs, les précaires, les retraité-es, les malades : suppression de deux jours fériés, coupes dans les services publics, affaiblissement du droit du travail, énième réforme de l'assurance chômage, gel des prestations sociales et des salaires des fonctionnaires et des contractuel-les, désindexation des pensions, doublement des franchises médicales, remise en cause de la 5e semaine de congés payés...

LES INGRÉDIENTS SONT RÉUNIS POUR GAGNER !

Le ras-le-bol social est énorme. Grâce à notre mobilisation contre la réforme des retraites, le gouvernement n'a jamais été aussi faible. Emmanuel Macron n'a plus de majorité pour faire passer ses réformes. Pour éviter d'avoir à modifier son budget, François Bayrou en est réduit à servir de fusible.

Ne nous laissons pas distraire par cette manœuvre de diversion. Quelle que soit la situation gouvernementale, nous voulons un autre budget pour répondre aux urgences sociales et environnementales !

10 SEPTEMBRE : MOBILISATION CITOYENNE, GRÈVES ET ACTIONS DANS LES ENTREPRISES

Les nombreuses mobilisations démontrent l'ampleur du mécontentement. [La CGT souhaite](#) que le mercredi 10 septembre soit une première étape réussie. Elle appelle à construire la grève et les débrayages [partout où c'est possible](#).

18 SEPTEMBRE : TOUTES ET TOUS ENSEMBLE DANS UNE GRANDE JOURNÉE DE GRÈVES ET DE MANIFESTATIONS

Toutes les organisations syndicales appellent à la mobilisation unitaire et interprofessionnelle par la grève et des manifestations partout en France le jeudi 18 septembre.

À nous d'agir ! Rassemblons-nous et débattons des moyens pour préparer une mobilisation et des grèves les plus massives possible.

De nombreux secteurs sont déjà mobilisés : les hôpitaux, l'énergie, les industries, les transports, l'audiovisuel public et la culture... La colère s'étend !

NOUS SOMMES DÉTERMINÉS À REVERSER LE RAPPORT DE FORCE POUR TRANSFORMER LA COLÈRE EN VICTOIRES !

Communiqué de la CGT

GAZA : SILENCE ON TUE



Photo : La Voix de la Haute-Marne

« La Voix de la Haute-Marne » a récemment consacré un long article parfaitement documenté sur le conflit israélo-palestinien et les manifestations de soutien pour la paix en Palestine. Parmi celles-ci, elle décrit le rassemblement organisé chaque semaine à Chaumont, depuis décembre 2023, par la Ligue des droits de l'Homme.

Samedi prochain, à 11 heures, place de la Mairie, le collectif de citoyens et les associations amies se rassembleront pour la 84ème fois alors que Gaza subit la poursuite de bientôt deux ans de massacres quotidiens, responsables de la mort de plus de 70 000 Palestiniens, pour la plupart des femmes et des enfants.

Mais en Haute-Marne s'il y a des citoyens qui refusent de se taire face à un génocide, il y a aussi un quotidien départemental qui maintient une politique d'invisibilisation délibérée de cette manifestation en faveur de la paix.

Le silence du journal de la Haute-Marne sur la mobilisation des Haut-Marnais est un exercice de désinformation indigne.



À LIRE SUR MÉDIAPART

Israël commet un génocide à Gaza, affirment encore des experts internationaux

« Les politiques et les actions d'Israël à Gaza répondent à la définition juridique du génocide telle qu'elle figure à l'article II de la Convention des Nations unies pour la prévention et la répression du crime de génocide. » Telle est la conclusion, rendue publique le 1^{er} septembre, de l'Association internationale des chercheurs sur le génocide (IAGS), une des principales organisations de spécialistes de la question, qui fédère 500 membres à travers le monde....

